

## Cronología de la política exterior de México\*

### Enero-abril 2014

#### Enero

##### *14 de enero*

El presidente de México, Enrique Peña Nieto, y el presidente de Estados Unidos de América, Barack Obama, sostienen una conversación telefónica en la cual atienden temas de importancia bilateral, regional y global.

##### *16 de enero*

En la inauguración de la IV reunión de la Iniciativa Cuenca del Atlántico, la subsecretaría para América Latina y el Caribe de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Vanessa Rubio Márquez, destaca a México como un actor con responsabilidad global, interesado por participar en foros como el referido.

##### *19 de enero*

El secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Ban Ki-moon, invita a México a participar en la Segunda Conferencia Internacional de Ginebra sobre la situación en Siria (Ginebra II). En respuesta, el secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, señala que nuestro país siempre se ha pronunciado a favor de una solución pacífica que ponga fin al conflicto armado reciente en Siria.

##### *21 de enero*

El presidente Peña Nieto participa en la Reunión Anual del Foro Económico Mundial en Davos, Suiza. Mantiene encuentros bilaterales con el presidente de Suiza y con Jim Yong Kim, presidente del Banco Mundial. Durante este encuentro, Peña Nieto destaca los cambios efectuados durante su gobierno, en especial las reformas estructurales.

\* Elaborada por el Mtro. Samuel Sosa Fuentes ([sonnyboy\\_mx@yahoo.com](mailto:sonnyboy_mx@yahoo.com)), la Lic. Selene Romero Gutiérrez ([selene.romero@politicas.unam.mx](mailto:selene.romero@politicas.unam.mx)) y los alumnos de Servicio Social Jessica Pavón Hernández, Nancy Téllez Cruz y Emmanuel Rafael Tehutle Quiroz de la Unidad de Información Documental y Orientación Académica del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores, los comunicados de la Presidencia de la República, así como las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

*27 de enero*

En el Primer Diálogo de Alto Nivel entre México y la Unión Europea (UE), celebrado en Bruselas, Bélgica, el subsecretario de Relaciones Exteriores, Carlos de Icaza, expresa el valor que México otorga al proceso de renovación del Acuerdo Global con el bloque comercial, incluido el Tratado de Libre Comercio.

## **Febrero**

*5 de febrero*

México y la República de Corea se consolidan como socios en materia de cooperación para el desarrollo. Corea ofrece recomendaciones para el fortalecimiento de las industrias coreanas en México, como es el caso de los proyectos llevados a cabo desde 2013 en Chihuahua, Hidalgo, Estado de México y Querétaro.

*8 de febrero*

El presidente Enrique Peña Nieto viaja a Cartagena de Indias, Colombia, donde participa en la VIII Cumbre de la Alianza del Pacífico, junto con los presidentes de Chile, Colombia y Perú. Firman el Protocolo Adicional al Acuerdo Marco de la Alianza del Pacífico, el cual ayuda a integrar en un instrumento jurídico los acuerdos comerciales entre los países miembros para que puedan ser revisados en su conjunto por las legislaciones de cada país.

*12 de febrero*

México participa en el debate del Consejo de Seguridad de la ONU referente a la protección de los civiles que viven en situación de conflicto armado. El embajador Jorge Montaña, representante permanente de México ante dicho organismo, destaca que debe existir respeto absoluto del derecho internacional humanitario y de los derechos humanos. Como resultado del debate, se acuerda una resolución presidencial por parte de los miembros del Consejo de Seguridad para salvaguardar a los civiles en situación de guerra.

*14 de febrero*

México presenta una estrategia de desarme nuclear resultado de la Segunda Conferencia Internacional sobre el Impacto Humanitario de las Armas Nucleares en Nayarit, México.

*16 de febrero*

México lamenta las pérdidas humanas ocasionadas por los enfrentamientos en la República Bolivariana de Venezuela, y pide resolver los conflictos a través del diálogo y el respeto a las instituciones.

*18 de febrero*

La Cumbre de Líderes del Norte reúne a los presidentes Peña Nieto y Obama, así como al primer ministro de Canadá, Stephen Harper, en Toluca, Estado de México, con el objetivo de fomentar el diálogo y lograr una América del Norte más dinámica y competitiva.

*19 de febrero*

México lamenta los hechos de violencia ocurridos en Ucrania y exhorta a fomentar el diálogo y la protección de los derechos humanos a través de los mecanismos regionales, como el Consejo de Europa.

*20 de febrero*

En el marco de la consulta regional organizada por la SRE, el Instituto Nacional de las Mujeres y la Entidad de las Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres, ministras y autoridades de alto nivel de América Latina y el Caribe adoptan la Declaración de México, con lo cual se establecen los retos y visiones de las mujeres respecto a la igualdad de género para la nueva agenda de desarrollo.

*25 de febrero*

El secretario de Relaciones Exteriores y la directora ejecutiva del Programa Mundial de Alimentos de las Naciones Unidas, Ertharin Cousin, firman un memorándum de entendimiento con el objetivo de regular los proyectos, programas y acciones de cooperación entre México y dicho organismo. Los puntos clave del documento son: distribución y el acceso a la alimentación, agricultura familiar, acceso a mercados de pequeños productores, nutrición, alimentación escolar, resiliencia, adaptación al cambio climático, preparación y respuesta a situaciones de emergencia, entre otros. Con este memorándum se avanza en el desarrollo nacional y regional a favor del abastecimiento de alimentos en México y la región.

*26 de febrero*

El secretario Meade Kuribreña participa en la cuarta reunión del Mecanismo de Consultas en Temas de Interés Mutuo, en Ecuador. Se tratan temas como la relación bilateral México-Ecuador, las relaciones comerciales e inversiones, el diálogo sobre

la implementación de instrumentos jurídicos y acuerdos en materia de comercio exterior, cooperación educativa, cooperación en seguridad, transporte, protección a bienes culturales y deporte.

## Marzo

### 1° de marzo

El titular de la SRE inicia una gira de trabajo que contempla las visitas oficiales a países como Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos, Kuwait y Qatar. La visita de carácter oficial a estas naciones del Medio Oriente tiene como objetivo fortalecer la comunicación y los contactos políticos con esta región del mundo y con el Consejo de Cooperación para los Estados Árabes del Golfo, ya que para el gobierno de México el acercamiento con estos países resulta relevante dado el potencial de sus economías en el escenario internacional.

### 4 de marzo

El gobierno de México expresa su profunda preocupación por el deterioro de la situación en Ucrania, incluidos los últimos hechos ocurridos en la República Autónoma de Crimea. Insta a Ucrania a que, de conformidad con sus obligaciones internacionales, garantice la seguridad y la protección de los derechos de todos los habitantes del país sin distinción de origen étnico, así como a evitar que se tomen medidas que impliquen el uso de la fuerza que agraven el clima de tensión y aumenten la violencia en la región.

### 10 de marzo

El presidente Peña Nieto realiza una visita oficial a Ecuador, en donde desarrollará actividades encaminadas a fortalecer y ampliar los lazos históricos entre ambos países. Se definirán los lineamientos a seguir dentro de la agenda bilateral actual que gira en torno al diálogo político, la cooperación, el comercio y la inversión, entre otros asuntos. Asimismo, se revisará y actualizará el marco jurídico bilateral en materia de desarrollo social, comercio e inversiones, deportiva y de cooperación educativa y cultural.

### 14 de marzo

José Antonio Meade Kuribreña realiza una visita de trabajo a Haití, donde se reúne con su homólogo, Pierre Richard Casimir. Los objetivos fundamentales son el reforzamiento de los nexos políticos y económicos entre ambas naciones, para lo cual contemplan la necesidad de mantener los niveles de cooperación para el

desarrollo y explorar nuevos proyectos que permitan a México contribuir en la reconstrucción de esa nación caribeña.

*18 de marzo*

El subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE, Juan Manuel Gómez Robledo, y Stavros Lambrinidis, representante especial para los Derechos Humanos de la UE, sostienen, junto con sus respectivas delegaciones, la cuarta edición del Diálogo Bilateral de Alto Nivel en materia de derechos humanos en Bruselas, Bélgica. Entre los puntos a tratar sobresalen los temas del ámbito multilateral enfocados a profundizar el entendimiento desde distintas perspectivas, así como el mejoramiento de la cooperación y el reforzamiento de las posiciones comunes para fortalecer los estándares internacionales en materia de derechos humanos.

*21 de marzo*

El secretario José Antonio Meade Kuribreña, en conjunto con su equivalente peruana, Eda Rivas Franchini, presiden la IX Reunión del Mecanismo Permanente de Consultas Políticas en Materia de Interés Mutuo México-Perú. En el marco de dicho encuentro, con sede en Lima, se discuten los principales temas de la agenda bilateral, entre los que destacan la conclusión de la negociación del Acuerdo de Asociación Estratégica, la revisión del marco jurídico, la evolución de la Alianza del Pacífico, el estado actual de la cooperación bilateral, así como iniciativas para fortalecer el impulso al comercio e inversiones recíprocas.

*24 de marzo*

En el marco de la conmemoración del 110 aniversario del establecimiento de relaciones bilaterales entre Panamá y México, Ricardo Martinelli Berrocal, mandatario de aquel país, lleva a cabo una visita oficial al nuestro para reunirse con el presidente Peña Nieto. Revisan la agenda bilateral, con especial énfasis en las negociaciones que conlleven a una eventual suscripción de un tratado de libre comercio, con el objetivo de impulsar a Panamá como el socio clave que es en la integración de nuestro país con Centroamérica y generar uno de los corredores comerciales más dinámicos de la región.

*25 de marzo*

El secretario de Relaciones Exteriores inicia una gira de trabajo por diversas naciones del Caribe, incluyendo a Barbados, Trinidad y Tobago, Guyana, Venezuela y Honduras. El propósito de la gira es preparar la agenda de trabajo de la VI Cumbre de la Asociación de Estados del Caribe, a celebrarse los próximos 29 y 30 de abril en Mérida, Yucatán. Los temas centrales que México impulsa dentro de este

mecanismo son la prevención y atención a desastres naturales, el turismo sustentable y el transporte marítimo de corta distancia e infraestructura.

### *27 de marzo*

En el marco de la gira de trabajo que realiza por diversas naciones del Caribe el secretario Meade Kuribreña, sostiene un encuentro en la ciudad de Caracas con el ministro del Poder Popular para Relaciones Exteriores de Venezuela, Elías Jaua Milano. Entre los temas a abordar resalta el de la situación interna que vive ese país; al respecto, Meade Kuribreña señala la necesidad respetar el diálogo incluyente y los derechos humanos, todo con base en los principios de derecho internacional.

### *28 de marzo*

En el marco de la Tercera Reunión de la Comisión de Asuntos Políticos del Acuerdo de Asociación Estratégica entre México y Argentina con sede en la SRE, José Antonio Meade Kuribreña, titular de la dependencia, y el ministro de Relaciones Exteriores y Culto de Argentina, Héctor Timerman, acuerdan profundizar la relación bilateral, así como ampliar y fortalecer el comercio y las inversiones mutuas. Estas actividades y acuerdos bilaterales forman parte de los compromisos acordados entre los presidentes Enrique Peña Nieto y Cristina Fernández en su último encuentro celebrado en enero pasado, durante la II Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, celebrada en La Habana, Cuba.

## **Abril**

### *1° de abril*

Durante la novena reunión del Foro Económico Mundial sobre América Latina con sede en Panamá, el presidente Enrique Peña Nieto lleva a cabo diversas reuniones con líderes regionales y tomadores de decisiones de los ámbitos político, empresarial, académico, cultural y económico. Entre dichas reuniones destaca la que tiene lugar con su homólogo panameño, Ricardo Martinelli, con quien suscribe un tratado de libre comercio a fin de fortalecer las relaciones bilaterales entre ambas naciones.

### *3 de abril*

Con sede en la Ciudad de México, se lleva a cabo la sexta edición del Diálogo Bilateral entre México y Estados Unidos de América en materia de Derechos Humanos, donde se discute la viabilidad de fortalecer el trabajo conjunto a fin de promover y proteger los derechos humanos. Los asuntos que se abordan incluyen la prevención de la tortura y de las desapariciones, justicia militar, protección de los derechos humanos en la lucha contra el terrorismo, violencia contra las mujeres

y derechos de las personas con discapacidad. El diálogo también incluye la colaboración conjunta en el marco de los trabajos del Consejo de Derechos Humanos, la Asamblea General de las Naciones Unidas, la Organización de los Estados Americanos y la Alianza para el Gobierno Abierto.

*8 de abril*

El subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Juan Manuel Gómez Robledo, copreside en Beijing, China, la segunda reunión del Mecanismo de Consultas México-China sobre Temas Multilaterales. La reunión tiene como objetivo profundizar el diálogo sobre los principales asuntos de interés mutuo de la agenda multilateral. Del mismo modo, en dicha reunión se revisa el estado que guarda la cooperación en temas prioritarios como la reforma del Consejo de Seguridad de la ONU, el régimen de no proliferación de armas, el cambio climático y la Agenda de Desarrollo Post 2015, además de intercambiar puntos de vista sobre la situación política y de seguridad en diversas regiones del mundo.

*9 de abril*

El gobierno de México, a través de la SRE, expresa su protesta por el incumplimiento del fallo por parte de Estados Unidos conforme al cual ese país se encontraba obligado a revisar y reconsiderar el veredicto de culpabilidad y la sentencia capital impuesta al señor Hernández Llanas, obligación que subsiste respecto a los otros 50 connacionales incluidos en dicha decisión. México insta de nuevo a Estados Unidos a adoptar acciones efectivas que impidan que el estado de Texas, o cualquier otro, lleven a cabo la ejecución de cualquier nacional mexicano en desacato del fallo Avena y en incumplimiento de sus obligaciones internacionales.

*14 de abril*

El secretario de Relaciones Exteriores José Antonio Meade Kuribreña se reúne en la Ciudad de México con el secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, en el marco de su visita oficial a nuestro país. Durante la reunión se destaca el excelente estado que guarda la relación entre México y el organismo, y se abordan los desafíos a los que se enfrenta la ONU en materia de paz y seguridad, desarrollo y medio ambiente. Asimismo, el secretario Meade reitera la importancia que México otorga al multilateralismo y al papel que debe jugar la organización para atender las crisis que afectan a la comunidad internacional.

*17 de abril*

El gobierno de México, a través de la SRE, extiende sus condolencias al gobierno y pueblo de Colombia, por el fallecimiento del escritor Gabriel García Márquez,

ocurrido en la Ciudad de México. Desea consuelo y pronta resignación a su viuda, la señora Mercedes Barcha, sus hijos, familiares y amigos.

*20 de abril*

Con sede en la residencia oficial de Los Pinos, el presidente Peña Nieto recibe en visita oficial de trabajo a su alteza jeque Bin Rashid Al Maktoum, vicepresidente y primer ministro de los Emiratos Árabes Unidos. El objetivo primordial es fortalecer la relación bilateral y tratar temas de cooperación entre ambas naciones.

*23 de abril*

El secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade Kuribreña, inicia una gira de trabajo por República Dominicana y Nicaragua con la finalidad de estrechar el diálogo político y participar como invitado en la reunión del Consejo de Ministros de Relaciones Exteriores del Sistema de Integración Centroamericana, conformado por República Dominicana, Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica, Panamá y Belice. Dicha reunión, con sede en República Dominicana, tiene por objetivo abordar los temas relacionados con la paz, el desarrollo, seguridad y el proceso de integración en Centroamérica.

*29 de abril*

Con sede en Mérida, Yucatán, se llevan a cabo los trabajos de la III Cumbre México-CARICOM, donde el presidente Enrique Peña Nieto se reúne con los representantes de los Estados miembros de la Comunidad del Caribe, con el objetivo de dar continuidad al programa de cooperación e identificar nuevas áreas de interés prioritario para la región. Una vez concluida dicha reunión, el presidente presidirá, también con sede en Mérida, la VI Cumbre de la Asociación de Estados del Caribe.